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Аспирант Института педагогики РГПУ им.
А.И. Герцена Валерия Вассерберг стала лау�
реатом Молодежной премии Санкт�Петербурга 
в номинации «Общественная деятельность».

Валерия Владимировна Вассерберг, аспирант 
Института педагогики, выпускница бакалавриата 

и магистратуры РГПУ им. А.И. Герцена (кафедра воспи�
тания и социализации), стала лауреатом Молодежной 
премии Санкт�Петербурга в номинации «Общественная 
деятельность».

Торжественная церемония состоялась 15 июня в Тав�
рическом дворце. Награды лауреатам вручили губернатор 
Санкт�Петербурга Георгий Полтавченко и председатель 
Законодательного собрания Вячеслав Макаров.

Валерия получила из рук губернатора благодарствен�
ное письмо, в котором представленные ею социальные 
проекты отмечены как заслуживающие внимания и явля�
ющиеся полезными для города и страны.

В настоящее время Валерия Вассерберг является 
специалистом по социальной работе в СПб ГБУСОН «Центр 
социальной реабилитации инвалидов и детей�инвалидов 

Адмиралтейского района Санкт�Петербурга» отделения 
дневного пребывания «Родничок».

Добавим, что в 2017 году на соискание премии, 
которая вручалась в 15�й раз, поступило 223 заявки. 
Победителями конкурсного отбора стали 15 молодых 
петербуржцев, ярко проявивших себя в спорте, образова�
нии, науке, культуре, общественной деятельности и других 
профессиональных областях.

От всей души поздравляем Валерию  и желаем 
успехов в профессиональной и научной деятельности!
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30 июня состоялась в Герценовском 
университете X Международная 
конференция «Геология в школе и 
вузе: науки о Земле и цивилизация», 
посвященная Году экологии в России.

Участников конференции поприветство�
вал президент РГПУ им. А.И. Герцена, 

академик РАО Геннадий Бордовский. Он от�
метил, что тематика мероприятия актуализи�
рует аспекты, находящиеся в фокусе внимания 
Герценовского университета: «Деградация 
почв, исчезновение лесов, отравление водных 
ресурсов не способствуют прогрессу цивилиза�

ции. Решение этих проблем находится не только 
в совершенствовании технологий: необходима 
опора и на образование будущих поколений».

Со словами Геннадия Алексеевича согла�
сился и и.о. проректора по научной работе и ин�
форматизации Михаил Пучков. «Современная 
научная картина мира не была бы полной без 
достижений геологии и экологии, и особенно 
приятно, что значимый вклад в это вносят 
ученые РГПУ им. А.И. Герцена», � добавил 
Михаил Юрьевич.

Модератором пленарного заседания вы�
ступили декан факультета географии Виктор 
Мосин и заведующий кафедрой геологии и 

геоэкологии Евгений Нестеров. С докладами 
выступили ведущие исследователи в области 
геологии и экологии РГПУ им. А.И. Герцена, 
СПбГУ, Делийского университета (Индия), 
Университета Буэнос�Айреса (Аргентина), Уни�
верситета Алькала (Испания), Университета им. 
Яна Кохановского (Польша), а также их коллеги 
из разных регионов России.

В рамках конференции состоялись брейн�
ринг «Планета Земля», пять секционных за�
седаний, включая секцию «Молодые ученые», 
а также три экскурсии: «Каменное убранство 
Петербурга», «Палеозой Северо�Запада РФ» 
и «Горный парк Рускеала».

ГЕОЛОГИЯ В ШКОЛЕ И ВУЗЕГЕОЛОГИЯ В ШКОЛЕ И ВУЗЕ
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В 
мероприятии также 
приняли участие пред�
седатель Законода�
тельного Собрания 

Санкт�Петербурга Вячеслав 
Макаров и первый заместитель 
министра образования и науки 
Российской Федерации Валентина 
Переверзева.

Лауреатов премии попри�
ветствовал губернатор Санкт�
Петербурга Георгий Полтавченко. 
Он поздравил их с получением 
высоких наград и поблагодарил 
за неравнодушное отношение к 
своему делу, а также за стремле�
ние прославить Санкт�Петербург 
своими трудами и талантами. 
«Культура, наука, образование, 
промышленность – это столпы 
величия Северной столицы. С 
первых лет своего существова�
ния Санкт�Петербург являет�
ся центром российской науки.
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26 мая, в преддверии Дня города, в Смольном 
состоялась торжественная церемония награж�
дения лауреатов премии Правительства Санкт�
Петербурга за выдающиеся достижения в области 
высшего образования и среднего профессиональ�
ного образования. Награды вручил губернатор 
Георгий Полтавченко. В числе награжденных – 
коллектив ученых РГПУ им. А.И. Герцена.

 Петром Первым на берегах Невы 
были учреждены Российская Ака�
демия Наук, Университет и Ака�
демическая гимназия. Петербург 
подарил стране и миру многих вы�
дающихся ученых. Сегодня наука 
помогает обществу и государству 
решать важнейшие задачи даль�
нейшего развития», – отметил 
Георгий Сергеевич.

Председатель Законодатель�
ного Собрания Санкт�Петербурга 
Вячеслав Макаров поздравил при�
сутствующих с предстоящим Днем 
города и обратился к лауреатам 
премии. «Если не будет таких вы�
сочайших достижений, то не будет 
и государства, страны. Поэтому мы 
твердо убеждены в том, что ученые 
и представители высшей школы 
сделают все, чтобы экономика 
Санкт�Петербурга развивалась 
такими же стремительными темпа�
ми и чтобы у научных достижений, 

прежде всего, были практические 
результаты», — сказал Вячеслав 
Серафимович.

Первый заместитель министра 
образования и науки Российской 
Федерации Валентина Переверзе�
ва от имени Министерства образо�
вания и науки РФ поблагодарила 
лауреатов премии за их важную 
деятельность. «Санкт�Петербург 
является не только центром рос�
сийской науки, но и жемчужиной ин�
теллигенции. Вы являетесь прямым 
тому доказательством, работая в 
образовании и науке и достигая 

высоких результатов на благо по�
колений», – добавила Валентина 
Викторовна.

В номинации «Развитие иннова�
ционной деятельности в образова�
тельной организации» лауреатом 
премии Правительства Санкт�
Петербурга стал авторский коллек�
тив в составе и.о. проректора по 
международному сотрудничеству, 
чл.�корр. РАО Юлии Комаровой, за�
ведующей кафедрой методики обу�
чения иностранным языкам Ольги 
Трубициной, доцента кафедры мето�
дики обучения иностранным языкам 

Натальи Шегай за разработку и 
реализацию инновационной модели 
подготовки педагога.

В 2017 году на соискание пре�
мий было представлено 75 работ, в 
том числе 67 – от организаций выс�
шего образования. Всего в области 
высшего образования и среднего 
профессионального образова�
ния было присуждено 20 премий. 
Удостоенным премии вручается 
диплом, почетный знак, удостове�
рение к нему и денежная премия.

А
лексей Иванов – писатель, 
сценарист, культуролог. Ав�
тор 20 книг, изданных общим 
тиражом более миллиона 

экземпляров: «Сердце пармы», «Географ 
глобус пропил», «Хребет России», «Псо�
главцы», «Ёбург», «Ненастье» и других. 
Лауреат литературных премий «Ясная по�
ляна», «Книга года» и других. Произведе�
ния Иванова включены в программу курса 
по современной литературе для вузов. 
По его творчеству написано более сотни 
научных статей и пять диссертаций. Сце�
нарист фильма «Царь» (реж. П. Лунгин), 
представлявшего Россию на Каннском 
фестивале. Автор, сценарист и продюсер 
телепроекта «Хребет России» (ведущий – 
Л. Парфенов). Экранизация романа «Гео�
граф глобус пропил» (реж. А. Велединский) 
стала ярким кинособытием 2013 года и 
получила главные призы ведущих кино�
фестивалей. 

) Как произошло Ваше вхождение 
в литературу?

� Всю жизнь я хотел быть писателем. 
С самого детства я пытался писать рома�
ны. У меня даже сохранилась тетрадка, 
на которой написано «Алеша Иванов, 
6 лет. “Три Робинзона. Фантастическая 
повесть”», и дальше – три странички, 
исписанные детским почерком. После 
школы поступил на журфак, думал, что 
этот факультет поможет мне стать писа�
телем. Потом решил, что лучше широкая 
эрудиция, чем узкая специализация, и 
перепоступил на культурологию. Меня не 
публиковали очень долго – 13 лет. Сами 
подумайте: я жил в глухой провинции, не 
состоял в московской тусовке, да и с фами�
лией «Иванов» точно ничего не светило, но 
я не переставал писать, и мне выпал шанс. 
Когда меня согласились опубликовать, 
мне было, что предложить, и это помогло.

) Вы начинали как фантаст, а 
теперь пишете исторические романы. 
Как исторический жанр вырос из 
фантастики?

� Фантастику я тоже всегда любил 
и вообще думал, что буду фантастом. 
Впоследствии я понял, что писать истори�
ческие романы сложнее, и увлекся этим. 
Чтобы описать историческую действитель�
ность, как и фантастическую, писателю 
необходимо иметь фантазию. Только у 
историка больше исходных данных, а у 
фантаста ограничений нет. Я сравниваю 
это с катанием на велосипеде: когда ты 
научился кататься по ровной дороге, тебе 

22 мая на филологическом факультете состоялась 
творческая встреча студентов и преподавателей РГПУ 
им. А.И. Герцена с известным писателем Алексеем Ива�
новым и его продюсером Юлией Зайцевой. Представ�
ляя гостя, модератор мероприятия, профессор кафедры 
русской литературы Мария Черняк отметила многооб�
разие творческих замыслов писателя: «Произведения 
Алексея Иванова являют пример удивительной жанро�
вой палитры автора. Начав с фантастического рассказа, 
впоследствии он сумел проявить себя и в историческом 
романе, и в нон�фикшн, и в жанре травелога, и напи�
сать роман�воспитание, не сделав при этом ни одну из 
своих книг хуже или лучше другой». 

хочется каких�то препятствий, новых 
извилистых тропинок, кочек и так далее. 
Так вот исторический жанр для меня – это 
катание с препятствиями. Для меня напи�
сание исторических романов – не столько 
попытка предъявить историю, сколько 
попытка показать другие самодостаточ�
ные миры читателю.

) Лингвист Максим Кронгауз счи)
тает, что Вы писатель, «раздвигающий 
язык»: ни один из романов лингвисти)
чески не похож на предыдущий. Как 
Вы создаете другие языковые миры?

� Разумеется, когда я пишу про раз�
ные эпохи, я использую разные языковые 
пласты. Язык – это способ конструирова�
ния мира, и в моих романах он все�таки 
един. Особое внимание я уделяю лекси�
ке – это важнейший метод построения 
художественной действительности. Пи�
сателю необходимо правильно работать 
со словарями. Например, звучание слов 
языка коми помогает представить лесной, 
сказочный, таинственный, древнерусский 
мир. Я всегда собираю слова, народные 
выражения, которые, как мне кажется, 
красиво звучат и создают атмосферу. Не�
обходимо также понимать, как говорили 
на русском языке те, для кого этот язык 
неродной. Я учитываю все эти моменты и 
использую в своих произведениях.

) Что Вы думаете о современном 
литературном процессе и институте 
литературных премий?

� Литературного процесса, как мне ка�
жется, в России нет. А премии, я считаю, – 
это хорошо, но мне в них нет места. 
«Национальный бестселлер», «Русский 
букер», «Большая книга» достаются, как 
правило, либо участнику литературной 
тусовки, либо лояльной фигуре, либо 
фигуре компромисса. Я участвую в других 
конкурсах, которые не носят состязатель�
ный характер. 

) Хватает ли времени на чтение 
для удовольствия? Читаете ли совре)
менников?

– Времени на чтение для себя очень 
мало, но я читаю. Преимущественно нон�
фикшн. Предпочитаю больше зарубежных 
авторов, из русских мало кто нравится. 
К сожалению, русская литература стала 
маргиналом современной мировой ли�
тературы.

) Как Вы относитесь к критике 
своих произведений?

� Никак, потому что литератур�
ной критики в России тоже толком 
нет. Эту профессию убили соци�
альные сети и Интернет. Критики 
стали писать, как блогеры, и в итоге 
оказались не нужны печатным 
изданиям. То, что звучит сейчас, – 
частные немотивированные мне�
ния, которые мне неинтересны. 
Научный разговор о литературе – един�
ственное, что у нас осталось. Не все статьи 
мне доступны, но что нахожу, обязательно 
читаю.

Юлия Зайцева: Современные ре�
цензенты не имеют возможности читать 
книги целиком и их анализировать. Как 
правило, это не основная их работа. Им не�
обходимо за 14 дней обозреть 10 книг, а 
это невозможно. В погоне за эксклюзивом 
уходит вдумчивое отношение. Обычно мы 
ждем, когда сойдет эта волна эксклюзива 
после выхода новой книги, и роман будет 
оценивать региональная критика.

) Автобиографичны ли Ваши 
произведения?

– Конечно. В моих произведениях есть 
несколько планов автобиографичности. Я 
могу наделить героев своими чертами или 
особенностями своих знакомых или по�
разному скомпоновать события из наших 
жизней, давая поступкам героев романа 
другие мотивации, нежели в жизни. 

) Необходимо ли Вам вдохновение 
для творчества?

� Тут я вас, наверное, разочарую. 
Романисту вдохновение не нужно. Только 
чтобы идею придумать, а это всего деся�
тая часть от всей спокойной, вдумчивой, 
кропотливой работы. Писатель – это 
профессия, такая же, как хирург или 
водитель. Если хирург будет работать 
только по вдохновению, согласитесь, 
много жизней он не спасет. Чтобы быть 
писателем, нужно видеть мир как текст. Я 
во всем вижу истории, которые могу рас�
сказать. Так и журналисты во всем видят 
новость, а ворам мир представляется как 
чужой карман. 

) Известно, что рукопись романа 
«Географ глобус пропил» терялась 
несколько раз. Как изменился способ 
создания текста в нашу цифровую 
эпоху? Как копится материал?

� Тема влияния цифровой эпохи на 
литературу отзывается во многих местах. 
Если мы пишем в электронном виде, что 
будут делать текстологи впоследствии? 
Как восстанавливать замысел автора 
(смеется)? Кроме того, раньше количе�
ство необходимых для написания одного 

предложения чернил соответствовало 
сердечному ритму: одно предложение 
писалось на одном выдохе. Когда из�
менился материал, изменился и способ 
создания текста: предложения стали 
неограниченными. Однако есть и плюсы. 
Мне, например, очень помогает Интернет. 
Одной рукой я пишу роман, а другой – уже 
ищу в энциклопедиях фактуру, так как не 
могу всего знать. 

) Понравилась ли Вам экраниза)
ция Вашего романа «Географ глобус 
пропил»?

� Роман написан в 90�е, поэтому в 
фильме не все соответствует его содер�
жанию. Но «Географ» Велединского по�
нравился тем, что он улавливает главную 
амбицию моего романа – показать героя 
нашего времени, когда личная драма 
становится драмой эпохи. В 90�е Служкин 
ищет примирения, стабильности, гармо�
нии в мире, в 10�е – уже ищет свободу, и 
не его вина в том, что люди не умеют поль�
зоваться свободой, которую он им дает.

) Один из Ваших романов опу)
бликован под псевдонимом Алексей 
Маврин. Зачем современному автору 
необходимы мистификации?

� Я устал от клише. Мне надоело, что 
меня воспринимают как краеведа. Что ни 
напишу, так я воспеваю родные места. 
Хотел было уйти от этого, но с выходом 
новой книги появились другие стереотипы, 
мол, вот «молодой талантливый автор», 
или «да он ничего не понимает, сейчас мы 
научим его писать». Я понял, что клише 
будут всегда, и надо с этим смириться. 
Так что псевдонимы теперь не использую 
(смеется).

Юлия Зайцева: Было сложно за�
ставить издателей пойти на этот шаг, 
поскольку имя Алексея Иванова уже 
известно читателям, но терять связь с 
автором издательству тоже не хотелось, 
и они вынуждены были согласиться. До�
бавлю, что мы хотели уйти не только от 
штампов, связанных с именем: «Псоглав�
цы» изначально мыслились как триллер, 
а не исторический роман.

) Совсем недавно вышла Ваша 
совместная книга «Дебри» и первая 

часть романа «Тобол. Много званых». 
Какая взаимосвязь между этими про)
изведениями?

� «Тобол. Много званых» и «Дебри» – 
два пути постижения одной темы, соеди�
нение художественного и исторического 
в одном формате. В корне неверно судить 
об истории по историческим романам. Об 
истории нужно судить по фактам, которые 
собирает историк. Писатель же пишет ху�
дожественное произведение и апеллирует 
не к фактам, а к образам. Чтобы читатель 
мог судить о действительности как раз 
по документам, мы и создали книгу нон�
фикшн «Дебри».

Юлия Зайцева: Однажды я сама 
приняла выдуманный в романе Алексеем 
факт за реальный. После этого мне стало 
интересно выявить, где автор дал волю 
фантазии, а где обратился к существую�
щим фактам. Теперь и у читателей есть 
возможность познакомиться с докумен�
тальным бэкграундом художественного 
произведения.

) Как Вы относитесь к внутренне)
му туризму по Вашим произведениям?

Юлия Зайцева: Когда Алексей писал 
свои произведения, он не задумывался, 
будет ли с их помощью развиваться ре�

гиональный туризм. 
Главная особенность 
писателя – ему инте�
ресна региональная 
культура и идентич�
ность. Перед тем, 
как написать роман, 
он ездит в большое 
число экспедиций 
(до двадцати в год). 
Туристические орга�
низации пользуются 
популярностью про�
изведений Алексея,
но он не против это�
го.

) Действия Ва)
ших произведений 
разворачиваются 
в разных городах 
России: в Перми, 
Екатеринбурге, 
Москве. Собира)
етесь ли написать 

что)то о Петербурге?

� Для того чтобы написать о Петер�
бурге, нужно пожить здесь подольше, быть 
вовлеченным в местную жизнь, а я, к со�
жалению, бываю тут короткими наездами. 
Конечно, если будет возможность пожить 
здесь, я, наверное, что�то напишу.

) В одном из своих интервью Вы 
говорили о том, что самовыражение – 
это плохо. Почему Вы так считаете?

� Да, я считаю, что это главная про�
блема сегодняшнего дня – повсеместное 
самовыражение. Когда люди пытаются 
продвигать свою персону, и тем самым – 
пролезть во все щели, и, как правило, в те, 
в которых они не компетентны. Самовыра�
жение не надо путать с самореализацией. 
Последняя – продвижение своих компе�
тенций. Это хорошо, так и должно быть.

) Как Вы понимали, что Ваши 
произведения хороши, когда Вас не 
публиковали? Не хотелось ли бросить 
писать?

� Я решил следовать завету царя 
Соломона: «Делай что должен, и будь что 
будет». Сказал себе: «Я буду писать, не буду 
опускать руки и предавать себя». Шанс 
выпадает каждому, надо быть к нему гото�
вым, и я был. К своим текстам я отношусь, 
как читатель – непредвзято. Например, у 
Шаляпина тоже была такая способность: 
он мог слышать свой голос со стороны и 
потому мог совершенствоваться. Редко 
бывает так, что мне не нравится, что я 
пишу. Я никогда не сажусь за работу, 
если не знаю, что именно хочу сказать. 
Если меня что�то не устраивает, всегда 
переписываю. Тогда я уверен, что сделал 
именно так, как хотел, и не могу себя в 
этом упрекнуть. 

) Какую из современных книг Вы 
считаете гениальной? Возможен ли 
литературный гений в наше время?

� Вряд ли ее можно назвать совре�
менной, но первое, что пришло в голову, – 
это «Сто лет одиночества» Маркеса. Она 
великолепна и по языку, и по теме, и по 
образам. Думаю, что гений возможен, но 
пока не могу никого назвать.
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Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

Марина КУБЫШКИНА,
корреспондент «ПВ»

Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

В 
церемонии награждения 
приняли участие губер�
натор Санкт�Петербурга 
Георгий Полтавченко,

Почетный гражданин Санкт�
Петербурга, председатель Совета 
ректоров вузов Санкт�Петербурга 
Владимир Васильев, председатель 
Комитета по молодежной политике и 
взаимодействию с общественными 
организациями Рената Абдулина, 
первый заместитель председателя 
Комитета по науке и высшей школе 
Ирина Ганус, ректоры высших учеб�
ных заведений и военных академий 
Северной столицы, лучшие выпуск�
ники государственных, негосудар�
ственных и военных вузов города, их 
родные и друзья. Делегацию РГПУ 
им. А.И. Герцена возглавил и.о. про�
ректора по учебной работе Василий 
Рабош.

Торжественное мероприятие 
началось с полуденного выстрела 
пушки с Нарышкина бастиона, 
посвященного всем выпускникам 
вузов Санкт�Петербурга этого года.

После выстрела лучшим выпуск�
никам вручили памятные подарки – 
бронзовые статуэтки сфинксов (сим�
вол Совета ректоров вузов) и благо�
дарственные письма от губернатора 
Санкт�Петербурга Георгия Полтав�
ченко. Георгий Сергеевич поздравил 

27 июня в Атриуме Петропавловской крепости 
состоялось награждение лучших выпускников 
вузов Санкт�Петербурга 2017 года. В числе на�
гражденных — выпускница Института компьютер�
ных наук и технологического образования РГПУ 
им. А.И. Герцена Наталия Шишкина.

ребят с получением высшего об�
разования и отметил их блестящий 
потенциал: «Сегодня перед нами 
самые целеустремленные и успеш�
ные выпускники нашего города,
которые будут работать на благо 
Петербурга и России. Вы доказали, 
что умеете побеждать. Ведь вы не 
только хорошо учились, но и стали 
лауреатами различных конкурсов. 
Мы гордимся вами!»

С торжественной речью к луч�
шим выпускникам города обра�
тился и председатель Совета рек�
торов вузов Санкт�Петербурга 
Владимир Васильев: «Петербург — 
центр инновационных проектов 
России, дорогу которым будете 
прокладывать в том числе и вы — 
профессионалы своего дела, полу�
чившие качественное образование. 
Разумеется, вы будете востребова�
ны в любом регионе нашей страны, 
но мы надеемся, что свою дальней�
шую судьбу вы свяжете с Санкт�
Петербургом, потому что вы уже 
несете код этого города как лучшие 
его представители».

За теплые слова почетных го�
стей поблагодарила выпускница
Санкт�Петербургского государ�
ственного института культуры 
Мария Шруб. К ее словам присо�
единились лучшие выпускники 

вузов Санкт�Петербурга 2017 года,
в том числе и выпускница Герце�
новского университета Наталия 
Шишкина.

Наталия Шишкина – выпуск�
ница магистратуры Института
компьютерных наук и техно�
логического образования РГПУ 
им. А.И. Герцена, обладатель повы�
шенной государственной академи�
ческой стипендии за достижения 

в учебной, культурно�творческой 
деятельности, победитель вузовско�
го этапа конкурса «Студент года», 
обладатель гран�при конкурса 
по декоративно�прикладному ис�
кусству II Всероссийского моло�
дежного культурно�образователь�
ного фестиваля творческих кол�
лективов школьников и студентов 
«Олимпиада талантов», победитель 
в номинации «Реклама. Мода» 

VIII Международной выставки–
конкурса современного искусства 
Санкт–Петербургской недели ис�
кусств, неоднократный победитель 
программы «Российская студен�
ческая весна», руководитель Теа�
тра мод РГПУ им. А.И. Герцена и 
проектов молодежного форума 
«Моя инициатива в образовании». 

Юлия Комарова, Наталья Шегай, Ольга Трубицина

Лауреатов поздравляет Валентина Переверзева

И. Ганус, Р. Абдулина, Н. Шишкина, В. Рабош, В. Васильев 
(слева направо)

Приветствие губернатора Георгия Полтавченко


